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Angebote für Mitglieder 
In diesem Jahr führte die Fraktionskommission der Primarlehrpersonen (FK-PS) für ihre Mitglieder 2 Angebote 
durch. Im März fand das Referat zur Hochsensibilität mit rund 80 Teilnehmerinnen und Teilnehmern statt. Im 
diesem spannenden Referat stachen Brigitte Küsters erarbeiteten Abgrenzungen zwischen Hochsensibilität, 
ADS, AdHS und Autismus-Spektrum-Störungen besonders hervor. 
Als zweites Angebot organisierte die FK-PS gemeinsam mit der Fraktion der Kindergartenlehrpersonen die 
Informationsveranstaltung zum Thema Umstrukturierung der beiden betroffenen Fraktionen des LSO. An 
dieser Veranstaltung wurden den interessierten Mitgliedern die Gründe für eine Umstrukturierung aufgezeigt 
und Fragen besprochen.  
 
Bildungsraum NWCH / Aus- und Weiterbildung 
Am jährlichen Treffen mit dem IWB konnte die FK-PS erfolgreich einbringen, dass die „Basis Pool“ und „Pool 
Plus“ Kurse neu als A Tarif -Kurse geführt werden.  

 
Fremdsprachen 
Wegen Corona fand in diesem Jahr kein Treffen in der Begleitgruppe Fremdsprachen statt. Nach dem Wegfall 
der Lehrmittelobligatorien in den Fächern Französisch und Englisch erarbeitete die FK-PS mit der Fraktion der 
Sekundarlehrpersonen eine Stellungsnahme für die Absprachen zu Lehrmitteln in den Schulhäusern. Ebenso 
nahm die FK-PS am Hearing des Schulverlages zur Überarbeitung des „Milles feuilles“ teil. Sowohl für die 
Erprobung des neu überarbeiteten Lehrmittels „Milles feuilles“ als auch für das neue Lehrmittel „Ça roule“ 
arbeiten Fanzösischlehrpersonen aus der F-PS in den Soundingboards mit. Hier ein herzliches Dankeschön an 
die betreffenden Lehrpersonen. 

 
ICT  
Der Kanton hatte sich in dieser zu Ende gehenden Legislatur das Ziel gesetzt, dass alle Schüler und 
Schülerinnen von der dritten Primarschulklasse bis Ende der Sekundarstufe I bis am 01.07.2021 mit einem 
eigenen mobilen Computer nach den Vorgaben der Schulstufe ausgerüstet sind und diesen als persönliches 
Schulmaterial nutzen können.  
Um den Stand dieses Zieles zu erheben, wollte die Fraktionskommission eine Umfrage starten. Das VSA hat 
diese Erhebung aber selbst im ersten Quartal 2020 gemacht. Resultat: Das Legislaturziel ist bei weitem nicht 
erreicht. Die Fraktionskommission engagiert sich nun, dass dieses Ziel in der nächsten Legislaturperiode wieder 
aufgenommen wird. 

 
Integrative Schulung 
Die Spezielle Förderung wird vom VSA evaluiert. Die FK-PS arbeitet in der operativen Arbeitsgruppe mit. Für die 
quantitative Umfrage wurden rund 1800 Fragebogen versandt. In der Arbeitsgruppe konnte die FK-PS die 
Fragen massgeblich mitgestalten. Ziel war, dass wichtige Erkenntnisse aus der Umfrage hervorgehen können. 
Ende August werden die ersten Auswertungen erwartet.  

 
Laufbahnreglement 
Im September 2020 fand die strategische Schlusssitzung für die neue Beurteilung im ersten Zyklus statt. Die FK-
PS unterstützte die beiden Modelle aus den Modellschulen und so konnte an dieser Schlussitzung das 
Beurteilungssystem, welches nun im nächsten Schuljahr eingeführt wird, durchgesetzt werden. Auch wird nun 
das Arbeits-, Lern- und Sozialverhalten im Zeugnis gestrichen, dafür müssen die überfachlichen Kompetenzen 
im Standortgespräch besprochen werden. Damit werden auf das kommende Schuljahr endlich 2 wichtige 
Anliegen der FK erfüllt. 



Die FK-PS arbeitete auch in der vom VSA eingesetzten Arbeitsgruppe zum Übertrittsverfahren Primarschule-
Sek I mit. In dieser Arbeitsgruppe wurde nach 3 Durchgängen mit dem neuen Empfehlungsverfahren 
Justierungen am Verfahren vorgenommen. Der Einschätzungsbogen und das Antragsformular ist überarbeitet 
und das Zeitfenster für Übertrittsgespräche verlängert worden. Auch wurde eine neue und umfangreiche 
Handreichung erstellt, welche alle Prozesse und Praktiken des Übertrittssystems erläutert. 

 
Lehrplan 21 
Wegen Corona musste die geplante Veranstaltung eines runden Tisches zum Thema Übergang Zyklus 1/Zyklus 
2 verschoben werden. Diese ist nun im neuen Geschäftsprogramm wieder aufgeführt.  
In einer vom VSA gebildeten Arbeitsgruppe zum Thema Hausaufgabenregelung arbeitete die FK-PS mit und 
versuchte die Haltung der Mehrheit der Lehrpersonen, welche die FK -PS an einer Hausaufgabenumfrage 2017 
erhoben hat, und die Erkenntnisse aus der Forschung zum Thema einzubringen. Entstanden ist ein Papier, das 
für die jeweiligen Schulen als Diskussionsgrundlage dienen kann. Denn die neue Regelung lässt es den Schulen 
offen, ob und in welcher Art und Umfang Hausaufgaben erteilt werden. Zudem macht das Dokument klare 
Aussagen über die maximale Hausaufgabendauer und bietet Hinweise zur Kompetenzorientierung in Sachen 
Hausaufgaben. 

 
Leistungstests (Checks P3 und P5)  
Im September 2021 traf sich die FK-PS mit dem VSA und mit Urs Moser vom IBE. Dabei wurde festgestellt, dass 
viele Punkte zu Mindsteps, welche die FK-PS moniert hatte, nun aufgenommen und überarbeitet wurden. So 
hat nun zum Beispiel die Lehrperson Einsicht in die Steps, die Aufgabenserien können jetzt unterbrochen 
werden und die SuS können am Ende einer Serie sehen, welche Aufgaben sie richtig oder falsch gelöst haben.  
Fazit der Besprechung zu den Verbesserungen des Check P5: Die Hörtexte im Franz-Teil werden nun 
didaktisiert und langsamer aufgenommen. Auch die Klassenrückmeldungen sollen angepasst werden, damit für 
die Lehrperson ersichtlich ist, ob die SuS die Aufgaben falsch oder gar nicht gelöst haben.  

 
Verbandsinterna 
Die Anträge zur Umstrukturierung der Fraktionen Primarschul- und Kindergarten-Lehrpersonen wurden im Juni 
von den beiden betroffenen Fraktionskommissionen an die Geschäftsleitung weitergeleitet. An der 
Fraktionsversammlung 2021 wird über die Umstrukturierung abgestimmt. Die FK-PS hofft, dass die 
betreffenden Anträge angenommen werden, damit die Verbandsarbeit des LSO weiterentwickelt werden kann. 
Die Arbeitsgruppen „Klassengrössen“ und „Heterogenität beim Schulstart“ beenden ihre Mandate je mit einem 
Argumentarium und einem Forderungskatalog. Diese werden nun in der Geschäftsleitung des LSO weiter 
behandelt. Die FK-PS war in beiden Arbeitsgruppen vertreten. 
 
An dieser Stelle möchte ich meinen Kolleginnen und Kollegen der Fraktionskommission für ihren riesigen 
Einsatz an Zeit, Arbeit und intensivem Mitdenken im letzten Jahr danken. 
 
Cristina Mattiello 
Präsidentin F-PS 

 

 


